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新年伊始，新型冠状病毒肺炎
疫情暴发。有些人在慌乱之中，把
今年定性为“灾年”。

然而，在对南开大学历史学院
教授、医疗史学者余新忠的专访
中，我们可以感受到，从历史反观
当下，疫病给人类带来的不只是灾
难，更是发展前进的动力，此次疫
情不过是人类对抗疫病的又一个
新片段。
《中国科学报》：传染病对人类

社会的起源和发展有怎样的影响？
余新忠：人类的繁衍过程是与

微寄生系统不断平衡的过程。
人类最早出现在非洲热带雨

林地区，那里物产丰富，同时微寄
生状态也特别复杂，这样就导致了
一种后果———人可以生存，但不容
易形成规模。人类要发展到一定规
模，就需要有征服传染病的能力。

从历史来看，在平衡博弈的过
程中，疫病其实促进了人类社会的
发展，这种促进作用得益于人类改
造环境能力的增强、医学的进步和
卫生观念的形成。

比如，汉代末年瘟疫高发，在
这一背景下，张仲景留下了著名的
《伤寒杂病论》，针对的主要就是外
感性疾病，《伤寒杂病论》的出现说
明中国医学对抗传染病的能力在
不断提升。到明清时期，不但治疗
外感性疾病的温病学得到重要发
展，人工免疫方面也有大的发展，
天花种痘术（人痘）在明中期，即 16
世纪上半叶出现，首先在江西、安
徽，很快传到江南，进而流传至全
国乃至海外，应该说对清代人口增
长起到了促进作用。

中国历史上，人们认识中所谓
的“烟瘴之地”也有一个不断南移、西移的过程。秦
汉时期，江南属于烟瘴之地；隋唐时期，岭南属于烟
瘴之地；明清时期，烟瘴之地西移至云南、贵州。
《中国科学报》：近代以来，疫病是如何影响人

类社会现代化进程的？
余新忠：传染病是人类的灾难，但也是推进人

类文明向前发展的重要动力。
1810年，坦博拉火山喷发造成孟加拉湾气候变

化，导致霍乱病菌发生变异，到 1820 年前后，霍乱
疫情从南亚传到全世界。从 1820 年到 1910 年前
后，出现了 6至 8次世界性霍乱大流行。

在对抗霍乱的过程中，西方的流行病调查、公
共卫生防疫体系、对细菌的科学研究都慢慢发展起
来。此外，由于西方发现霍乱的流行与水有关，下水
道、自来水管道等公共设施建设也开始兴起。

遗憾的是，虽然霍乱对中国社会有所刺激，比如，
很快就出现了专门针对这种疾病的医学书籍《霍乱
论》（王士雄著），但是中国并没有像西方那样出现公
共卫生的进步，虽然当时有医生观察到苍蝇在传播疾
病中的作用，但也没有形成理论性的思考。
《中国科学报》：在人类疫情史上，“歧视”也一

直存在吗？
余新忠：“歧视”问题，比如地域歧视或种族歧视，

是疾病“污名化”的一种表现，也是人类疾病史上的普
遍现象。这种现象在发生大规模瘟疫的情况下，往往
表现得更为明显，而且还可能延展至针对瘟疫的公共
卫生行为，检疫制度的实行就是如此。

检疫最早诞生于 14世纪中叶的意大利，是为防
范黑死病的输入而形成的一种举措，为了不让从疫区
来的人上岸，强行让他们先在船上待一段时间。

在近代中国，检疫制度的实行最初由海关负责，
而当时的海关主要由西方人掌控，所以在实行过程
中，不可避免地出现了很多种族歧视和矛盾冲突，西
方人的种族优越感往往会在有意无意中将中国人，特
别是其中的普通民众视为“疫种”，从而采取一些非人
性的强制举措，使检疫带有明显的阶级性和种族性。

但是，尽管存在歧视和冲突，检疫制度还是慢
慢地被越来越多的人接受。

1897年，香港鼠疫大流行，港英政府采取了现
代卫生检疫举措，包括清洁、消毒、隔离、检疫四大
措施，后来这套方法也在上海公共租界得到采用。

到 1911年，东北应对鼠疫疫情时，中国人主动
采取了防疫措施，在应对疫情的过程中采用了现代
卫生检疫举措。
《中国科学报》：进入 21世纪后，从 SARS、禽流

感、MERS，到这次暴发的疫情，大规模疫情出现的频
率似乎越来越高，从历史发展规律来看，这是为什么？

余新忠：进入 21世纪以后，人们感觉疫病出现的
频率越来越高，这一方面是由于现代化进程加快，另
一方面是由于人们对生物性事件的敏感度在提升。

现代化是一把双刃剑。它促进了医学发展，完善
了公共卫生疫病防控体系，有利于人类更好地控制疫
情。而同时，交通便利带来的人流量激增以及人口密
度增加，又更加有利于传染病的出现和传播。

我们统计过清代江南 11个县的人口密度和瘟
疫发生次数的关系，发现经济社会发展程度、人口
密度，一直与疫病发生频度呈正相关。这种正相关
性至今仍是如此。

与此同时，进入 21世纪后，信息传播技术让消
息更灵通，生物检测技术让疫病更容易被发现，于
是，现代人能看到的疫情情况更多，对疾病致死的
敏感度更高、容忍度也相对更低。
《中国科学报》：透过历史看未来，疫病将会有

怎样的发展趋势，它又将如何影响或改变现有的社
会组成形式？

余新忠：未来，疫病仍将是人类发展的重要影
响因子，它会一直困扰着人类生活，但这些困扰也
一定会促进人类文明的进步。

时至今日，我们要让现代防疫体系的发展跟上现
代化发展的步伐。从 2003年 SARS事件至今，我们的
疾病防控体系虽有进步，但进步的程度仍然不够。未
来，我们应该努力建设好疾病防控体系，并使能让这套
体系发挥作用的社会治理体制得到配套发展。

疾病不可怕，可怕的是漫不经心或不吸取经验
教训。疫病对人类来说是灾难，但如果人类利用灾
难来检视自己、反省社会治理和应对举措的问题，
就可以将灾难转化为推动社会进步的财富。

面对疫情，艺术何为
姻本报记者 张文静

近日，画家陈丹青在其视频节目《局部》
中，介绍了意大利锡耶纳阶梯医院中的壁画。
在现代医学尚未萌芽的 15 世纪，阶梯医院里
的病人一抬眼就能看到医院墙壁、穹顶上那
一幅接一幅光辉美丽的大壁画，在爱与美中
得到抚慰。“医道，即是人道。阶梯医院的人
道，部分在医生那里，部分就是墙上的壁
画。”陈丹青说。

虽然在现代医院中看壁画已是几乎不可
能的事情，但在疾病与人类相伴相生的漫长历
史中，艺术却从不曾缺席。

传递温暖与慰藉

除夕夜，电视里节目播放着，但诗人王久
辛却一点也看不下去。他心情郁闷地盯着手
机，翻看那些关于疫情的消息。突然间，在朋友
圈里，他看到了几张照片，那是解放军医疗队
飞赴武汉的情景。那一刻，他感动得热泪盈眶。

王久辛是一名军人，也当了一辈子记者，
一直是哪里有危险，就去哪里采访，因为在那
里总会有一群人在为了解除危险而奋战着。他
把他们称为“最高尚的人”。

零点钟声敲响，电视里演了什么王久辛已
全然不觉，他一直沉浸在回忆和对飞赴武汉的
战友的想象中。内心的感动让他再也坐不住
了，他躲到书房，写下了这些句子：“平时，他们
隐匿在辽阔的国土 / 那熙熙攘攘的人群中 /
当冠状病毒猖獗，蔓延 /随时可能大面积感
染/要夺走千万人性命的危机时刻 / 他们来
了，如脱兔般箭射而出……”整首诗写完后，他
郑重地写上了诗的题目———《这些高尚的人》。

凌晨 3点半，王久辛把这首诗发到朋友
圈。令他没想到的是，当晚就有上百人点赞。
很快，《光明日报》、《文艺报》、《人民文学》、
新华社、网易、搜狐、今日头条等媒体报道转
发，这首诗引起广泛的共鸣。
“当疫情突然发生时，诗歌是最能在第一

时间发声的文学艺术形式。因为诗歌写作是个
体化的，它能表达人的思想感情中最真挚、浓
烈、激越的情感，能表达出人与人之间的热爱
和悲悯。”王久辛说。

最近，无论是日本捐赠物资上写的“岂曰
无衣，与子同裳”“青山一道同云雨，明月何曾
是两乡”等诗句，还是日本松山芭蕾舞团的成
员演唱《义勇军进行曲》并高喊“武汉加油！中
国加油！”的视频，都令人们感到暖心和感动。
“由此可见，文学、音乐等艺术所带来的精神力
量是巨大的，艺术能够传递超越国籍的爱，给
人们带来鼓舞和慰藉。”

记录与反思历史

艺术作品可以展现疫情中人性的温暖，也
可以起到记录与反思历史的作用。

“从某种意义上说，艺术史也可以被看作
是人类史。我们可以通过不同时期的艺术作品
来研究、回溯或体验历史事件。”中央美术学院
设计学院艺术 +科技专业教授费俊说。

比如，画家米希尔·史维特斯所绘的《雅典
鼠疫》就生动地表现了公元前 430年到公元前
427年第二次伯罗奔尼撒战争期间雅典发生的
那场灾难；14世纪中叶欧洲暴发的黑死病在中
世纪的绘画、文学等艺术作品中都有广泛的表
现，老勃鲁盖尔于 1562年绘制的油画《死亡的
胜利》，通过充满死亡气息的场景和具有象征
意味的行进的骷髅等形象，记录了这次让人类
历史陷入绝望的黑死病瘟疫。
“这些表现灾难的艺术作品一方面帮助我

们理解历史和自我警醒，另一方面也让人们看
到艺术对于灾难中人性光芒的赞颂。”费俊说。

在中央美术学院人文学院教授邵亦杨看
来，很多真正能流传于世的经典艺术作品，不
仅能体现出人类共同的情感和人文关怀，还能
启迪人们对疾病进行反思。

比如，在基督教绝对统治的时代，老勃鲁
盖尔的《死亡的胜利》讽刺了教会面对瘟疫的
无能为力，揭示出现实世界的问题是真正的危
机源头；意大利艺术家丁托列托在 1549年创
作的《圣洛克治愈瘟疫病人》，描绘了人们在为
应对鼠疫而建造的隔离医院中的情景，令人们

看到在死亡面前肉体如此脆弱，相互关爱才是
生存之道；西班牙艺术家戈雅在其关于瘟疫的
作品中，敏感地把瘟疫与人为的灾难和疯狂联
系在一起，对人们起到警示的作用。
“人们通常以为艺术中描绘疾病、死亡和

创痛是消极的，不如表现治病救人的题材积
极向上。然而，这些作品用‘失去’来反衬‘拥
有’，不仅从另一个侧面反映了对生活的热爱
和生命的激情，而且能够揭示问题的症结所
在，更具有现实意义。艺术原本就是药。”邵
亦杨说道。

2003年 4月 29日，在非典疫情的关键时
候，艺术家徐冰把北京街头的空气封存在一
个玻璃瓶里。它看上去轻盈、易碎而又危险，
像是一个医用输液瓶，又像是一个传递信息
的漂流瓶。
“面对疫情，个人和社会都应该作出深刻

反省，回顾历史是一种很好的方式。徐冰的作
品就是艺术家邀请观众进行的一次反省。然而
不到 20年，相似的情况又出现了。历史如何不
再重演，这是值得我们好好反思的问题。”邵亦
杨说。

艺术还能做什么

在王久辛看来，面对突如其来的疫情，诗

人应该发出声音。但从新型冠状病毒肺炎疫
情暴发至今，还没有让人眼睛一亮的诗歌出
现。“作为诗人，我感到脸红。”王久辛说，“疫
情暴发以来产生的诗歌作品，多数是自娱自
乐，或者是有感而发的简单表达，普遍缺少精
神的高度、情感的浓度、思想的丰富度和艺术
的高超度。所以只能感动自己，却无法感动
别人。我们有这么多诗人，却写不出鼓舞人
的诗歌。”

在王久辛看来，“导致这种现象的最重要
的原因，在于很多诗人的情感已经背离了高
尚，背离了与人民同呼吸、共命运的情感。这不
是最近才出现的情况。中国诗人迎着八面来
风，拥抱世界文学，这是对的。但要警惕的一点
是，很多诗人‘不屑于表达自我以外的世界’。
他们不愿关注民族大义、家国情怀，不去关注
大灾大难中的人性，当然写不出好作品来。而
这又与近年来诗歌理论界的导向有关系。”
“这场疫情也是对中国诗人的考试，至少

到现在为止，是不理想的。”王久辛说。尽管如
此，他仍然相信，这次疫情带给人们的深切感
受、疫情中高尚的人和情感，是不会被磨灭的，
它一定会长留在诗人的心中，由此，诗人也许
会在不远的将来产生伟大的灵感，写出伟大的
诗篇。“只是我们需要好好想想，我们被什么感
动，我们要为什么人写作。用什么样的心写什
么样的诗，这是最根本的问题。”

在邵亦杨看来，疫情中的艺术作品可以提
出问题，也可以歌颂美好，但这种歌颂必须要
找到真正能够感动人的精神内核，否则就会变
成用廉价而肤浅的歌颂“消费”疫情。

比如，此次疫情暴发后，就有大批良莠不
齐的医疗专家和医护人员画像被创作出来，
在邵亦杨看来，“这是对英雄的神化和偶像崇
拜，毫无现代意义，是一种创作上的惰性”。
“艺术家应该思考如何用作品表达他们敢于
说真话、治病救人的精神内核，而不是仅仅画
出他们的形象就可以了。”

随着与科技融合程度的加强，在与疫情相
关的社会创新领域，艺术家开始作更多尝试。
“艺术家可以将创意能力、技术能力与社会问
题结合起来，寻求具有社会价值的创新型解决
方案。”费俊介绍说，最近在中央美术学院发起
的“艺术战‘疫’行动”中，既有大量致敬医务工
作者、传递温情和信念的艺术作品，也有不少
针对疫情的创新设计方案，比如“可根据个人
特征调节佩戴方式的新型口罩设计”“可以自
动消毒的公共交通工具”“可以模块化的城市
应急救援系统”“可以探测病毒和细菌并具有
消毒功能的智能手环”等。
“这些方案的设计、研发以及实施，对于我

们在公共卫生领域的创新是非常有益的，相信
在疫情过后，会有一批有价值的方案成为真正
的产品或服务。艺术，也能为未来的公共卫生
防控提供更好的支持。”费俊说。

江晓原：疫情电影的正确打开方式
姻本报记者 李芸

抗疫期间，疫情电影成为宅家打发时光
的选择，近日，《中国科学报》记者采访了上
海交通大学教授江晓原，请他讲述对疫情电
影的见解。

江晓原是一位观影爱好者，说起来颇为
巧合，他这一喜好源自 17 年前、2003 年的春
夏之交，那时正处于非典时期，上海各种店面
生意萧条，唯独碟店生意比平常好。带着好
奇，江晓原走进了碟店，也打开了一个全新的
世界。

如今江晓原不仅收藏了上万部电影，也
是资深的影评人，甚至还对科幻进行了学术
性研究。
《中国科学报》：因为宅家和疫情，《流感》

《釜山行》《传染病》《末日病毒》《卡桑德拉大
桥》等一批影片观看率很高，但也有不少人提
到这些电影“不够科学”，比如防护不到位、病
毒威力夸张等等，您怎么看？

江晓原：不能指望从电影中学到准确的科
学知识。要知道以好莱坞为代表的现代电影工
业，做的是娱乐产品，首先考虑的是观赏性。

有关传染病的电影不多，就因为这类电
影先天就有弱点———不够好看。有人吐槽电
影里防护不到位，但电影有明星，明星要露
脸，穿上防护服，戴上大口罩、护目镜，明星
还怎么展示风采？类似问题，在有关外星文
明的电影中也经常出现，那些演员无论到什
么星球去，都可以不穿宇航服，可以随便呼吸
那些星球上的空气。

好莱坞拍电影也会请科学家做顾问，但顾
问的话是拣能听的听，所谓“能听的话”就是不
会增加巨大成本、不会妨碍影片观赏性的话。
因此我们不能抱着看科普、科教片的心态来看
科幻片。

但是科幻片的科学性有限，思想性却很
高。因为在幻想的故事框架下，能营造出极
端环境，有利于对人性“严刑逼供”。比如《末
日病毒》中，在传染病肆虐下，人性的恶就被
激发出来了，还有《釜山行》里对人的情感刻
画也属此类。

这几部影片中，只有《传染病》相对来说
“最科学”，其他几部电影的表现重点还是在拷
问人性。

《中国科学报》：《传染病》是 2011年拍摄
的电影，此前豆瓣电影评分才 6.7，被评价为
“很一般的科幻片”，现在很多人觉得其中情节
应景，把它当“科普片”，还回过头去重新评分。
您怎么评价这部电影的思想性？

江晓原：《传染病》在我的评价体系里，我
给它打中上。这部影片有三方面可以启发我们
思考：

一是人性的复杂。比如片中官员在封城之
前悄悄给老婆打电话通消息，这是违规，也是
人性。这种桥段在各种灾难片都有出现。影片
中还有药物欺骗、物资哄抢、疫苗接种顺序等
内容的展示。

二是疫情的预警。这部电影花了不少笔墨
来讨论疫情最初是如何失控的，为什么第一时
间没有采取有效措施。这跟我们当下的境况有
一些类似，我们现在当然要等待官方的消息，
不能瞎猜测。但这部电影启发我们去思考疫情
预警的发布主体是谁、权限如何、责任如何，
“发布预警”的行为界定，预警在准确性与维护
稳定上如何平衡等等。

三是治理的手段。我们能看到编剧、导演
们想象的社会治理手段，非常软弱无力。我们
可以和电影《末日病毒》配套看。《传染病》最
终开发了疫苗，平息了疫情。但《末日病毒》
演绎的是另一种情况，病毒在全球肆虐，人死
了几十亿，社会秩序崩溃，进入无政府状态。
幸存的人只能拿上枪，开车到处流浪。《传染
病》中也出现了哄抢物资之类的情节，这很有
教育意义。
《中国科学报》：电影中的一些桥段，比如

生化武器、阴谋论等等，会不会给处在疫情中
的公众带来困扰？

江晓原：电影中的各种思考都是有益的。
当我们追溯真相时，多样性的思维可能让我们
追溯得更严厉、更彻底、更精密。这就像警察办
案，不能有思想束缚。

越是有思想的电影，越需要有人谈论、分
析、引导。好莱坞电影，它既不是科普的教科
书，也不是道德的教科书，如果说它有优点，那
就是还能秉持在一定程度上的文化多样性，所
以有时候你能看到一些对资本主义黑暗的揭
露。当然也能看到美化。

无论是揭露还是美化，你都应该有自己的
分析。关键是观影的人，要多考虑，不要把自己
的思考集中在一根筋上。

现在我们正处在社交媒体极度发达的时
代，也是后真相时代，很多人天天通过看朋友
圈来了解社会新闻，这很荒谬。因为朋友圈里
多是跟你气味相投的人，即使你有理性，也难
免会以为社会就是那样。所以要有意识地去矫
正这种状态，别让自己成为那个天天看特制
《顺天时报》的袁世凯。

《中国科学报》：《大明劫》是关于中国古代
瘟疫的一部影片，您怎么评价？

江晓原：这是一部历史电影，主体内容跟
传染病谈不上有太大关系，抗疫只是一段插
曲。关于抗疫的描绘，对我们的启发是，得承
认中医的成绩是很好的，在西医进入中国之
前，中医已经呵护了中华民族几千年的健
康。这个时候看《大明劫》，让我们对中医有

更客观的认识。
《中国科学报》：历经了 SARS、新冠肺炎疫

情后，如果中国拍一部传染病主题的电影，您
对影片有什么样的期待？

江晓原：如果跟着现有影片亦步亦趋，只
把场景、人物换上中国的，就意义不大了，我期
待在新影片中能看到这两点内容：

第一，厘清疫情预警的行为界定和发布权
限，有关这方面的内容应该在电影里有所阐
述，《传染病》里稍稍涉及了这方面的内容，但
没有很好地解决问题。电影是适合做公众教育
的，体现这方面内容有利于防患于未然。

第二，在这次抗疫中，国家强力介入后，在
大隔离上干部下沉到基层，甚至一家一户落
实，起到了很大的作用，这种治理方式完全超
出了西方科幻电影的想象。这种方式应该在电
影里有所体现，虽然各个国家情况不同，但中
国的做法仍然有借鉴意义。

丁托列托《圣洛克治愈瘟疫
病人》1549年

老勃鲁盖尔《死亡的胜利》
1562年

徐冰《空气的记忆》2003年

▲《传染病》电影海报
《末日病毒》电影海报


